

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

España . . . . . 1 \$  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 2 \$  
Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10 cts.

Horas de despacho  
Deposición: desde las cuatro de la mañana hasta las ocho de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana hasta las 6 de la noche.  
Teléfono 27  
Oficinas: Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### El trabajo

Ultimamente, nuestro amigo Don Federico Rahola, secretario del «Fomento del Trabajo Nacional», ha dado una interesante conferencia, cuya síntesis podría expresarse de esta manera:

«En toda aparición ó en todo renacimiento de la cultura de un pueblo, como en el despertar de sus aspiraciones á intervenir en el concierto político, el primer factor que entra en juego, vanguardia indispensable que ha de franquear el paso á la oleada de progreso, es el trabajo productivo de la riqueza y del bienestar material. Ningún pueblo llega á ser culto, si antes no procura hacerse rico.»

Y para demostrar esta afirmación, el señor Rahola pronunció un discurso lleno de argumentos documentados y de citas autorizadas, haciendo una excursión histórica por pueblos y épocas, que patentizó de una manera evidente la necesidad del fomento de la riqueza para alcanzar y conservar la cultura.

«Nos hemos de batir en este reduto (el de la riqueza),—dijo el señor Rahola,—este es el bastión donde hemos de concentrar lo más granado de nuestras energías, si queremos dar impulso á ese culto literario, artístico y político de que nos envanece-mos.»

El orador considera igualmente importantes los tres elementos productores de la riqueza de un pueblo: la Agricultura, el Comercio y la Industria; pero reconoce en la industria algo de especial que particulariza su significación en esta trilogía impulsadora del progreso. Figúraos un pueblo que importa primeras materias y devuelve productos manufacturados: cuánta riqueza crea! El es el que da vida al país agricultor que le envía la materia transformable y al comercio de ambos países, mientras engrandece su propia vida. En cambio, mirad un pueblo que exporta primeras materias, que luego ha de volver á adquirir cuando estén transformadas; se puede decir que toda la vida de ese pueblo se emplea en el engrandecimiento de aquél que le transforma los productos. Finalmente, un pueblo exclusivamente comerciante, que se concreta á recibir la riqueza de unas manos para traspasarla á otras, cobrando la comisión, es un pueblo sin vida propia; vive de las migajas de los pueblos que trabajan produciendo; podría calificarse de parásito. El que pienso que nuestro pueblo es ese último reseñado, se equivoca. El pueblo catalán es y ha sido un pueblo eminentemente industrial.

Y concluye el señor Rahola observando que nuestra juventud dirige sus miradas preferentemente hacia la política, la literatura, la filosofía, mirando de reojo y con prevención á la clase productora, cual si considerase depresivo envolverse con el humo de las chimeneas y dejando en doloroso olvido que sí los intelectuales traen rachas de ideal al movimiento progresivo, las artes y la cultura necesitan, para vivir, de la atmósfera de riqueza creada por los industriales. Es preciso restablecer la relación natural entre ambos elementos, teniendo siempre presente «que donde no hay hormigas, no cantan los cigarras.»

## MUCHACHOS

Para la venta de periódicos y como aprendices se necesitan en la imprenta de este periódico.

## La muerte de Sagasta

**Causas de la muerte**

Algunos médicos confirman que los esfuerzos oratorios que vió obligado á hacer cuando los últimos debates, y las emociones y disgustos que entonces padeciera, las agitaciones de la crisis y sobre todo la temperatura inminente de los últimos días, acabaron con una existencia que, bien cuidada, podía haber durado todavía algún tiempo.

El certificado de defunción dice que el excelentísimo señor don Práxedes Mateo Sagasta ha fallecido de una bronconeumonía senil, con insuficiencia tricúspide.

**La prensa extranjera**

«L'Éclair» dice que, siendo insubstitutable la jefatura de los liberales, se tendrá que dividir el partido.

«Le Gaulois» dice que Cánovas y Sagasta fueron las dos más grandes figuras de la restauración española.

«The Times» dice que Sagasta no era un gran hombre político; pero era sagaz, perspicaz y orador elocuente.

El «Daily News» asegura que el señor Sagasta trazó la senda del verdadero pensamiento democrático.

El «Daily Chronicle» cree que la muerte de Sagasta causará en España profundo sentimiento.

**La prensa española**

«El País» dice:

«La vida del señor Sagasta ha sido una inmensa comedia bien representada.»

Reconoce la bondad del ilustre muerto, si bien cree que era un histérico.

Añade que hubiera hecho á España próspera, aplicando á las grandes medidas de gobierno su talento y su astucia.

Recordando al antiguo conspirador y revolucionario, termina:

«Saludamos á su cadáver con la espada desnuda.»

«El Globo», dice:

«Sagasta fué amante fervoroso de la libertad.»

Las actuales generaciones no aprecian hoy cuanto hicieron Sagasta y sus contemporáneos.

Sagasta era el más ilustre de todos.»

«El Liberal» empieza su artículo recordando las palabras de Cristo á la pecadora: «Ve en paz, porque amaste mucho.»

«Así—añade—podemos decir los democratas, descubriéndonos ante el cadáver de Sagasta.»

Recuerda la frecuencia con que el jefe de los liberales se enajenaba ardientes efectos y suscitaba motivados odios; pero que bastábase un pequeño esfuerzo para recobrar lo perdido.

Dice que trabajó y luchó como nadie por el triunfo de la Revolución de Septiembre.

Juzga la obra de Sagasta, señalando como lo principal de ella, el resucitar las doctrinas de 1869 dentro de la legalidad de 1875.

Las glorias—dice—de Sagasta acabaron después del restablecimiento del sufragio universal, ley del Jurado, de matrimonio civil y de otras reformas democráticas. Luego empezó á declinar su estrella, perdiéndose en sus manos las colonias, y entregando á las imposiciones de la Iglesia las regalías del Estado.

No estudió mientras gobernaba, confiándolo todo á su inteligencia y á sus dotes de asimilación.

Después de la coronación de Alfonso XIII, debió retirarse. No lo hizo, y ha pagado caro su error.

La muerte no ha sido piadosa ni benévola con Sagasta.

Hubiérase llegado meses antes, y no habría salido Sagasta del mundo entre la opaca atmósfera de la ingrata memoria de recientes desdichas.

España, á pesar de esto, acompañará al cadáver con lágrimas de dolor sincero, porque Sagasta la honró y la sirvió.

Líbrale también la democracia, porque mucho le debe perdonar á quien la amó mucho.»

El «El Diario universal» pone en relieve las condiciones excepcionales del señor Sagasta.

Dice que caliente el cadáver, sería impio juzgarle.

La «Epoca» dice que prestó inmensos

servicios á la patria y á la monarquía.

Con él se pierde en las lejanías del pasado el turno de los grandes y vigorosos partidos que sintetizaron Cánovas y Sagasta.

«El Correo» ensalza la obra del ilustre muerto.

Dice que nunca fué radical, dándole esto gran fuerza entre las clases más influyentes.

El señor Sagasta—añade—ha fallecido sin odios.

«El Heraldo» diseña á grandes rasgos los periódicos más salientes de la vida política del finado.

Dice que el rasgo más característico es que un hombre civil personificó la supremacía del poder civil en un país y en un tiempo en que la sociedad española era móvil de los lanheos ambiciosos de caudillos militares.

**Directorio**

Los liberales formarán un directorio del partido, que constituirán los señores Moret, marqués de la Vega de Armijo y Montero Ríos.

Después de las elecciones será designado el jefe del partido liberal.

El padre Bocos

El famoso padre Bocos ha pedido un turno para celebrar una misa por el alma del finado.

Un folleto

La policía recogió ayer, por orden del gobernador, un folleto que se vendía por las calles, titulado «El testamento de Sagasta.»

Lo que dice Moret

El señor Moret ha comunicado por telégrafo el efecto que le ha producido la muerte del señor Sagasta.

Dice que la noticia le ha causado impresión hondísima.

España, añade, ha perdido un estadista irremplazable.

La libertad estaba encarnada en su alma y á él se deben la mayoría de las libertades públicas que hoy gozamos.

Cuando en el 73 se hallaba España sumida en la anarquía, á él convirgieron todas las miradas para que restableciera el orden, y á Sagasta se debe, asimismo, el restablecimiento de la legalidad.

Elogia el señor Moret la sencillez y durezza de carácter del señor Sagasta.

Muerto el señor Sagasta—añade—es imposible señalar el derrotero del partido liberal.

En España no existe opinión pública formada.

Puede asegurarse que la muerte del señor Sagasta significa la disolución del partido liberal.

Para éste aumenta la gravedad la proximidad de las elecciones generales.

El porvenir del partido depende de la actitud que adopte el señor Silvela.

Termina el señor Moret diciendo: «No regreso á España. ¿Qué haría allí? Quiero consolarme del dolor lejos de la ardiente lucha de los partidos políticos.»

## Julio Verne

y el porvenir de los submarinos

El autor de «Veinte mil leguas de viaje submarino» ha escrito hace pocos días un artículo que publica *Answers*, dando sus ideas acerca de cuál será el porvenir de los submarinos.

Hé aquí lo que dice:

El «Nautilus», que yo creé en mi novela no llegará nunca, desgraciadamente, á realizarse. No creo que se llegue jamás á construir buques que, navegando bajo la superficie de las aguas, puedan llevar á bordo el tráfico que actualmente se hace entre Europa y América y Australia. Aun cuando se venciera la dificultad de la provisión de aire (y dudo grandemente de esa posibilidad), no se ganaría con la navegación suboceánica más que una cosa: el librar del mareo á los pasajeros. Y esta no es ventaja tan grande que justifique el crear líneas submarinas de navegación.

Soy viejo, y hasta donde lo permite el mal estado de mi vista, estoy trabajando en mi ciento segundo tomo de novelas. Pasando revista á los años que han transcurrido desde que escribí la historia del «Nautilus», no veo en ellos progreso alguno que permita hacer esperar que el submarino llegará á ser un medio útil de tras-

porte comercial. Ha progresado de un modo maravilloso, casi diría que milagrosamente; pero las mejoras han tendido á convertirlo en un arma de guerra eficaz. Tal creo que será su porvenir, y á mi juicio ha de ser el modo de que cesen las guerras, porque cuando se lo perfeccionen serán inútiles las escuadras.

Conforme vaya pasando el tiempo, cada nación adquirirá una flota mayor de submarinos rápidos. Estos serán mas pequeños todavía que los que hoy se están ensayando; los tripularán dos hombres; se les gobernarán perfectamente, y por medios científicos podrán colocar torpedos con toda exactitud debajo de los barcos grandes y volar éstos.

No creo que se llegue á encontrar aparato alguno que oponer á la enorme rapidez y seguridad del submarino.

Cuando cada nación tenga su escuadra de varios centenares de estas embarcaciones subacuáticas, ¿dónde podrá hacerse la guerra?

Los submarinos del porvenir, gracias al inmenso progreso que se está realizando en el estudio de las materias explosivas, pondrán también yolar grandes extensiones de terreno cerca de las costas.

Pero como valor comercial en la civilización del mundo no creo que tengan futuro alguno los submarinos.

Puede resolverse el problema de dotarlos de aire, pero jamás se logrará éste en la necesaria abundancia para que sea posible que un número grande de pasajeros viaje en ellos comodamente durante unos cuantos días.

Quizá también se logre extraer del mar misma la electricidad necesaria para su propulsión; aunque también lo dudo.

Y aun cuando se lograran todas estas cosas, la presión del mar aplastaría á los submarinos grandes, á no ser que se descubriera algún metal nuevo capaz de resistir grandes presiones.

Imagínese el tamaño que habrá de tener un submarino trasatlántico destinado á llevar personas y mercancías, lo lenta que sería su marcha á causa de la presión del agua, etc., etc., y dígame después si será jamás posible que se construya un «Majestic» submarino que pueda hacer la travesía desde Inglaterra á Nueva-York.»

## Opiniones del señor Silvela

Sobre el problema de Marruecos

En el mes de julio de 1891 publicó la revista *La Lectura* un artículo que se atribuyó al señor Silvela.

Los párrafos más importantes de dicho artículo los reproducimos á continuación:

«Lo primero es sacudir la rutina de creer eterno el «statu quo», porque de nada serviría esa política si los que tienen fuerza para romperla se pusieran de acuerdo para ello.

En Francia, á pesar de la división de opiniones, el ministro de negocios, monsieur Descassé, ha dicho que su nación miraba este asunto con «interés singular», y que «nadie, en equidad, podía desconocer la legitimidad de ese interés.» Eso mismo podemos decir nosotros, si queremos evitar una «capitis diminutio» en el concierto europeo.

Si la política romántica y sentimental que tanto España como Francia hacen en el exterior, ni los cuidados del Sultán en corresponder á la hidalguía de franceses y españoles, pueden evitar que el problema de Marruecos se venga á más andar sobre Europa y estalle por «una cuestión de sucesión en el imperio, ó una anarquía interior con ella relacionada.»

Políticos franceses, alemanes é italianos, siempre han estimado necesario el concurso de España para «solucionar por la fuerza este asunto. Inglaterra no quiere territorio en Marruecos, pero no consentirá que una potencia marítima se apodere de Tanger, ni que extienda su litoral de las Chafarinas y Ceuta. Italia, desposeída de Túnez y amenazada en Sicilia, por Bizerta, no vería con gusto que Francia se apropiara ese litoral y Francia, por sí sola, no podría dominar esas resistencias.

En ese equilibrio ha consistido hasta ahora nuestra confianza; pero es impo-

sible responder de que no ha de romperse, y debemos prepararnos para ser atendidos en su día. El atraso de Marruecos es causa de pobreza para nosotros; pero en evitación de mayores males, no debemos ser nosotros los que rompamos el «statu quo». Estamos por la frontera del Sur en el caso de un propietario cuya finca no recibe luz ni aire, ni tiene comunicación por ese lado; malo si abren una calle que amenace la seguridad de la finca, pero no menos malo el confinamiento y la clausura actuales.

Roto el «statu quo», y no siendo posible que la cuestión se resuelva sin acuerdo internacional, «dónde hemos de encontrar inteligencia más natural, apoyo más seguro, no ciertamente para la guerra, pero sí para la participación equitativa y razonable, es en Francia.»

Ninguna otra nación le parecería á Francia mejor que España para vecina de Toust y del Adrar, dado que nosotros no podríamos acometer la colonización de esos territorios, debiendo contentarnos con las expansiones de Ceuta y Melilla y las llanuras del Atlántico.

Verdad es que para todo lo que con Africa se relacione, «es menester en los tiempos que corren contar con un apoyo de opinión lo bastante firme y lo suficientemente ilustrado, para que puedan los Gobiernos parlamentarios que se sucedan mantener una tradición política y diplomática con cierta unidad y persistencia, y esto no basta á lograrlo la buena voluntad de los gobernadores.»

Si este apoyo de opinión falta y la cuestión se resuelve sin nosotros ó contra nosotros, pasará lo que con Cuba y Filipinas.»

## El asunto Humbert

Toda la prensa continúa comentando, con mayor ó menor vehemencia, el acto realizado por el por el académico Sr. Cotarelo. Y es preciso consignar que de cuantos han expresado públicamente su opinión sobre el mismo, ni uno solo se ha atrevido hasta ahora ni á justificarlo, ni mucho menos é aplaudirlo.

Sin duda por error de información, la Agencia Fabra dijo que el Sr. Cotarelo había pedido explicaciones al correo «El Liberal» en París Sr. Gomez Carrilo, con motivo de una carta que este escribió á «El Liberal».

Lo que hay en ello de cierto es que el señor Carrilo, académico correspondiente de la Española, al enterarse de que el autor del anónimo era un académico de la Lengua, dirigió al periódico de París «Le Matin», la siguiente carta que traducimos ds las columnas del referido diario:

Carta del Sr. Gómez Carrillo

«Por los despachos de nuestro redactor especial, M. Montgon, me enteré de que el «delator» de los Humbert es el Sr. Cotarelo, de la Academia Española.

«Como esta denuncia, por todo lo que ya sabemos, no tiene nada de desinteresada, me veo en el caso de «considerar despreciable la conducta del delator. Voy, por consiguiente, á «enviar hoy mismo mi dimisión de «miembro correspondiente de la Academia Española, porque no quiero «pertenecer á la misma corporación «que el Sr. Cotarelo, que no es magistrado ni policía.

«Vuestro servidor,  
«Gómez Carrillo.  
«51, rue de Miromesnil.»

El País dice que el ilustre poeta señor Núñez de Arco está dispuesto á plantear la cuestión del señor Cotarelo en cuanto se reuna la Academia Española.

Varios pobres de solemnidad del barrio de parece público que no admiten cantidad alguna de los 25 mil francos obtenidos como premio de una denuncia que repugna á sus sentimientos.

Un artículo de Severine.—El régimen carcelario.

Paris 3.—Madame Severine publica en *L'Éclair* un artículo felicitándose de que el delator no sea un francés.

Los demás periódicos hablan con repugnancia del delator.







### FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, a las 7'40 mañana, 2'30 y 8'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Sta. María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 28 de Marzo de 1898.—El Director G. Guillermo Moragas.



### DILIGENCIAS

para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas a Palma
Andraig	Pelaires, 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó	Pelaires, 98	2	7
Capdellá	Santaclia	2	7
Calviá	Santaclia	2	7
Esportias	P. del Olivar	2	7
Estaliments	P. del Olivar	2	7
Estaliments	P. del Olivar	2	7
Banyalbufar	P. del Olivar	2	7
Puigpunyent	P. del Olivar	2	7
Valldemosa	S. Miguel, 84	2	7
Deyá	S. Miguel, 84	2	7
Sóller	S. Miguel, 80	2	7
Bunyola	S. Miguel, 80	2	7
Lluchmayor	Bauó, 6	2	7
Santanyi	Bauó, 6	2	7
Campos	Bauó, 6	2	7
Sancelles	P. S. Antonio	2	7
Sta. Eugenia	P. S. Antonio	2	7



### VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.

Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo) y para Mahón, (directo).

Miércoles a las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona (directo).

Viernes a las 5 de la tarde para Barcelona (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante.

Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona (via Alcudia).

### LLEGADAS A PALMA

Lunes a las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante, y a las 6 de la mañana de Mahón (directo).

Miércoles a las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

Jueves a las 9 de la mañana de Barcelona (via Alcudia), y 2 tarde de Ibiza.

Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia.

Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona (directo).

### Boletín Meteorológico

Á LAS NUEVE DE LA MAÑANA DE AYER

Barómetro . . . . .	761 0 mm
Termómetro . . . . .	11 8 g. ct.
Máxima al sol . . . . .	28 4
Máxima a la sombra . . . . .	16 8
Mínima a cubierto . . . . .	7 0
Mínima a descubierto . . . . .	5 2
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . .	0 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . .	124 0
Lluvia en 24 horas . . . . .	0 00
Evaporación en 24 horas . . . . .	0 5
Humedad a las 9 . . . . .	77
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0 0
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	4 1

### HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 7 de Enero de 1903.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
295	6	6		295

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

Le recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y anti-cástrico; cura el 98 por 100 de

los enfermos del «estómago é intestino», aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. «Cura» el dolor de estóma-

go, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; los «cura» porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición

completa. «Cura» el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros

intestinales de los niños. No sólo «cura», sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra «Stomaxil», marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 80, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

## Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroóficas ó atroficas, de forma vesca, granulosa, glandular, oclusiva de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pres. 1.50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositaria.

## No sufrirán

MÁS DE LAS GRIETAS NI DE LOS SABAÑONES, SEDAS LOS QUE USAN LA PASTA RUSA! CURA-CUTIS

Mejor y más económico que todas las vaselinas y glicerinas existentes. De venta en las Farmacias, Perfumerías y Droguerías. PRECIO 0'50 CENTIMOS LA CAJA Representante: D. Ramón Serra, Borne, 3, Palma.

## Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPANIA Salidas fijas de este puerto el día primero de cada mes. El 1.º de Febrero saldrá el vapor

### Miguel M. Pinillos

Para Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y Nueva Orleans. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma. También la admiten para New-York con trasbordo en la Habana, dando conocimiento directo. Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas, calle de San Juan, núm. 20, Palma. NOTA.—Se aplica a los señores cargadores aviso con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabida.

## Comercio de Maderas de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetro)

### Gran fábrica de productos refractarios y de grés

## M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS



Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. Fábrica: Bordeta. Teléfono, 3.277. Despacho: Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1.647. Barcelona.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Son de seguro resultado: En los «herpes», así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.»; en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrófulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía. Véndase: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2.

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO DEL DOCTOR PADRU

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores frios, las herpes de todas clases, las llagas por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

## Cincuenta años de éxito

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

### NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

## El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito a pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

### Venta Barbero

De una casa en construcción consistente en botiga y tres pisos, sita en la calle de San Pedro. Para informes en el «Centro de Anuncios», plaza de Santa Eulalia.

### Muchachos

Se necesitan varios que sepan leer, en la Librería Escorial, plaza de Cort, 12. Serán bien retribuidos.

### VENTAS

Una casa hotel con local espacioso y numerada al este. Una finca rústica á 9 kilómetros de Palma. Una casa en la Vileta. Todas se ceden dando buen rédito. Para informes dirigirse á M. Bernat y Compañía, calle de Rubí, 20.

### Piloto

Teniendo que salir para Argel dentro de breves días el laud «San Antonio», desea encontrar piloto. Para informes, Comandancia de Marina de este puerto.

### Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNER Despacho: Gobernador, 6, Barcelona. Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte de cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido completamente inofensivo. Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas. Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro. Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar. Se vende en Palma: Don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—Don Francisco Meridiano, Cadena 6.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner